
распространяется бесплатно                        ): (342) 215-20-26, 206-40-23                        friday@newsko.ru                         №22 (1129) 24 ноября 2023

              16+     Читайте свежий номер на сайте газетапятница.рф

В Перми прошёл мощный снегопад, из-за чего на дорогах образовались заторы, на тротуарах 
появились сугробы и возникли перебои в работе общественного транспорта    стр. 4

Внеплановая 
стихия
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Почта России выпу
стила художествен
ные конверты с изо
бражением стелы 
«Пермь — город тру
довой доблести» и 
изготовила почтовый 
штемпель с оттиском 
полевой реактивной 
артиллерии «Катю
ша». Тираж кон
вертов — 200 тыс. 
экземпляров. В обра
щение они поступят 
в ноябре после цере
монии специального 
гашения.

В Черняевском лесу 
по проекту «Зелёное 
кольцо» обновили 
место отдыха «Пло
щадка ветеранов». 
Здесь установили 
новые лавочки, сто
лы для настольного 
тенниса, навесы 
от дождя, качели 
и урны. Место от
дыха используется 
представителями 
старшего поколения 
как для спокойного, 
так и для активного 
отдыха.

На ул. Холмогорской, 
2ж открылся новый 
корпус школы №82. 
Он был построен в 
рамках нацпроекта 
«Образование» при 
софинансировании 
с частным инвесто
ром. В школе с эколо
гическим профилем 
обучаются ребята из 
пяти микрорайонов. 
Помимо учебных 
классов здесь есть 
лаборатории, два 
спортивных и акто
вый залы.

Пермь заняла второе 
место во всерос
сийском рейтинге 
городов «Индекс 
качества жизни». 
Исследование было 
проведено аналити
ками госкорпорации 
ВЭБ.РФ. В нём учи
тывались жилищные 
условия, доход и 
работа, здоровье, 
образование, благо
устройство, безо
пасность и др. Наш 
город опередила 
только Казань.

Из бюджета Перми 
выделены допол
нительные сред
ства на снос шести 
аварийных домов 
на ул. Маяковского 
у школы №44, на ул. 
Адмирала Старикова 
возле детсада №167 
и на ул. Алексан
дра Невского, 37 
у Городской детской 
поликлиники №3. 
Демонтаж будет вы
полнен в этом году. 
Все 137 жителей до
мов уже расселены.

Пермское УФАС по 
обращениям поль
зователей соцсетей 
начало проверку 
производителей 
куриных яиц в связи 
с повышением цен 
в оптовом сегменте. 
Ведомство оценит 
действия компаний 
на предмет кар
тельного сговора. 
Например, в одном 
из магазинов Перми 
цена за десяток яиц 
высшей категории 
составила 160 руб.су
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• неделя — в фактах

 Константин Долгановский



 Юлия Борисовна, в этом го-
ду служба медицинской про-
филактики Прикамья отмечает 
100-летний юбилей. С чего всё 
начиналось и как эта отрасль 
работает сегодня?

— 1 декабря 1923 года 
приказом Пермского гу
бернского отдела здраво
охранения был основан Дом 
санитарного просвещения 
с возложением на него обя
занности ведения санитар
ного просвещения в городе 
Перми и губернии. Таким 
образом, 1 декабря текуще
го года служба медицинской 
профилактики Пермского 
края отмечает 100летний 
юбилей. Сегодня её воз
главляет региональный 
Центр общественного здо
ровья и медпрофилактики 
(ЦОЗМП). В него входят три 
филиала, которые располо
жены в Перми, Кудымкаре и 
Чайковском. В целом служба 
включает в себя 11 центров 
здоровья в городах Прика
мья (семь взрослых и четыре 
детских), а также 22 отделе
ния и 44 кабинета медицин
ской профилактики.

Наш центр является само
стоятельной организацией, 
которая координирует всю 
систему медпрофилактики 
в регионе и оказывает ме
тодическое сопровождение 
соответствующих меропри
ятий. Мы решаем важные 
задачи по укреплению об
щественного здоровья, мо 
тивированию граждан 
к здоровому образу жизни 
и формированию здоровье
сберегающего поведения. То 
есть мы работаем как непо
средственно с жителями, так 
и с медучреждениями, а так

же различными органами 
власти, некоммерческими 
организациями, предприя
тиями, волонтёрами. 

Используем для этого 
самые разные формы взаи
модействия: проводим раз
личные тренинги, мастер
классы, интерактивные 
мероприятия, квесты — в об
щем, делаем всё, чтобы доне
сти информацию до конкрет
ной категории населения. 
При этом, конечно, учитыва
ем возрастные особенности 
и интересы. Например, по
жилые люди лучше воспри
нимают печатную продук
цию или очные беседы, для 
детей мы проводим меропри
ятия в игровой форме, моло
дёжи удобно получать всю 
информацию на нашем сайте 
и в социальных сетях.

 Получается, ваши специа-
листы занимаются медпрофи-
лактикой и индивидуально, 
и на уровне населения всего 
Пермского края?

— Да, к нам может об
ратиться, например, любой 
житель Перми, который 
обес покоен состоянием сво
его здоровья. На базе центра 
здоровья на ул. Пушкина, 85 
наши врачи с помощью со
временного оборудования 
проводят скрининговые об
следования на выявление 
факторов риска развития за
болеваний. По результатам 
их проведения выдаются ре
комендации по дальнейше
му лечению в поликлиниках 
и больницах по месту про
живания, по коррекции вы
явленных факторов риска.

Отмечу, что несколько лет 
назад у нас прошла реорга

низация — наше учреждение 
было переименовано. Рань
ше мы назывались центром 
медицинской профилакти
ки, и это говорило о том, что 
мы занимаемся именно ме
рами предупреждения забо
леваний. Но сейчас мы центр 
не только медпрофилактики, 
но и общественного здоро
вья. И с этой точки зрения 
ЦОЗМП является ключевой 
структурой, которая задаёт 
тон и организует проведение 
информационной кампании 
по профилактике заболева
ний и популяризации ЗОЖ. 
Нужно сказать, что данную 
цель мы пытаемся достичь 
не единолично, а с привле
чением партнёров, так как 
сохранение и укрепление 
здоровья касается абсо
лютно всех. Задача нашего 
центра — установить и на
ладить межведомственное 
и межсекторальное взаи
модействие, привлечь к ре
шению важных вопросов 
представителей самых раз
ных областей. И это полу
чается — с каждым годом 
партнёров становится всё 
больше. Мы работаем почти 
со всеми министерствами 
и ведомствами, социально 
ориентированными НКО, 
добровольцами, крупными 
компаниями, администра
циями муниципалитетов и 
просто обычными людьми, 
которые заботятся о своём 
здоровье.

 Какие межведомственные 
мероприятия по вопросам 
укрепления общественного 
здоровья вы можете отме-
тить?

— Как я уже говорила ра
нее, мы всегда учитываем 
возрастные особенности, 
поэтому будет правильно 
рассказать о том, что мы де
лаем в каждом направлении. 
Начну с самого начала — на
ших детей. Подрастающе
му поколению мы уделяем 
особое внимание. Это самая 
благоприятная целевая ауди
тория, на которую можно 
и нужно воздействовать. 
У них ещё нет хронических 
заболеваний, они молоды, 
стройны, красивы, позитив
ны и хотят оставаться таки
ми как можно дольше. И нам 
важно с детства, причём 

с раннего, с дошкольного 
возраста, заложить основы 
здоровьесберегающего по
ведения, научить, что для 
здоровья полезно, а что мо
жет нанести вред и привести 
к необратимым последстви
ям. Чтобы сохранить и укре
пить здоровье детей и под
ростков, в Пермском крае 
утверждён план мероприя
тий на период до 2027 года, 
проводимых в рамках Де
сятилетия детства, реали
зуется межведомственный 
региональный проект «Шко
ла — территория здоровья» 
(включает 43 учебных уч
реждения, и к ним с теку
щего учебного года присо
единились ещё 25 школ) 
и другие.

Нами поддержан уникаль
ный творческий проект «Теа
тральная неотложка», кото
рый придумали и воплотили 
в жизнь директор пермского 
Дома актёра Елена Старо
стина и администратор про
екта Борис Гилёв. В рамках 
инициативы профессиональ
ные артисты и режиссёры 
создают спектакли для детей 
и представляют их в детских 
больницах, коррекционных 
школахинтернатах Перми 
и Пермского края.

Большой плюс заклю
чается в том, что в нашу 
профилактическую работу 
с детьми охотно вовлекают
ся педагоги и родители. При
мером успешной практики 
можно назвать проведённый 
в апреле этого года Всерос
сийский форум «Здоровые 
города для здоровых поко
лений. Улучшение здоровья 
детей и подростков в рос
сийских школах». Мы вы
ступили одним из организа
торов этого события. Форум 
собрал на своих площадках 
около 500 участников из 
16 регионов России.

 А как вы работаете со 
взрослым населением?

— У нас есть отдел раз
работки, реализации и мо
ниторинга муниципальных 
программ общественного 
здоровья, который занима
ется трудоспособным на
селением. В этой работе мы 
применяем комплексный 
подход. После обращения ру
ководства предприятия мы 
выезжаем на место, анализи
руем условия труда и отдыха, 
изучаем особенности и оце
ниваем риски появления 
заболеваний. Затем подпи
сываем соглашение о сотруд
ничестве и создаём рабочую 
группу для формирования 
корпоративной программы 
укрепления здоровья сотруд
ников.

В настоящее время раз
работаны и внедряются 208 
таких программ. ЦОЗМП 
оказывает методическую 
и информационную под
держку предприятиям при 
их составлении. Наши 
специалисты выходят на 
предприятия с информаци
оннопросветительскими 
программами, записывают 
вебинары для работающих, 
проводят мастерклассы. 
Отдельно хотелось бы отме
тить проект нашего центра 
под названием «Врачебный 

десант». Мы понимаем, что 
работающего человека про
ще всего застать и охватить 
профилактическими мерами 
именно на работе. Поэтому 
проводим просветительские 
мероприятия прямо на пред
приятиях. Уже проведены 
следующие тематические 
встречи: «Врачебный десант. 
Против рака», «Врачебный 
десант. Против гипертонии», 
«Врачебный десант. Против 
гриппа и ОРВИ», «Врачеб
ный десант. Против вред
ных привычек», «Врачебный 
десант. Против стресса». 
Теоретическая часть всегда 
дополняется занятием с ис
пользованием наглядного 
материала либо выездным 
обследованием в центре 
здоровья, кабинете раннего 
выявления онкологических 
заболеваний, вакцинацией 
или другими практически
ми мероприятиями. Кроме 
того, мы стараемся привле
кать к этому медицинских 
работников, которые могут 
провести на месте дополни
тельное обследование.

У нас разработаны ком
плексы упражнений в зави
симости от условий труда, 
составлены рекомендации 
по питанию для столовых, 
советы по организации тру
довых мест и так далее.

 Старшее поколение входит 
в отдельную целевую группу?

— Больше года в структу
ре нашего центра работает 
главный внештатный гери
атр Министерства здраво
охранения Пермского края 
Наталья Ярославцева, кото
рая на постоянной основе 
проводит различные про

светительские мероприятия 
для граждан старшего поко
ления.

Наша задача в этом на
правлении — мотивировать 
пожилых людей к активно
му времяпрепровождению, 
чтобы они не сидели дома, 
не думали постоянно о своих 
проблемах, не находились 
в коридорах поликлиник. 
Для этого поддерживаем 
и реализуем проекты, ко
торые позволяют нашим 
бабушкам и дедушкам об
щаться, заниматься какими
то интересными формами 
досуга.

Сейчас у нас уже создана 
большая сеть организаций, 
с которыми мы взаимодей
ствуем в этом направлении. 
Это ТОСы, советы ветера
нов, различные обществен
ные советы и даже муни
ципальные библиотеки. 
Площадки под названием 
«Активное долголетие» 
представлены в ходе всех 
тематических и массовых 
мероприятий. Ведётся со
трудничество в рамках пла
на мероприятий проекта 
«Старшее поколение» пар
тии «Единая Россия», вклю
чающее популя ризацию 
ЗОЖ и мероприятия по обу
чению граждан здоровьесбе
регающим технологиям.

Мы постоянно в поис
ке новых форматов, новых 
источников, через которые 
мы можем донести свою ин
формацию до населения. Вы
ражаем благодарность всем 
нашим партнёрам, коллегам 
и просто жителям Пермско
го края за поддержку и жела
ем успехов на пути к здоро
вому образу жизни.

Материал подготовлен 
в рамках проекта региональ-
ного Центра общественного 
здоровья и медицинской про-

филактики «100 лет Службе медицинской профилактики 
Пермского края». Более подробную информацию можно полу-
чить на официальном сайте budzdorovperm.ru и на страни-
цах ЦОЗМП в социальных сетях.

ЛЕТ
СЛУЖБЕ МЕДИЦИНСКОЙ
ПРОФИЛАКТИКИ
ПЕРМСКОГО КРАЯ

• мода на ЗОЖАрхитекторы здоровья
Главный врач Центра общественного здоровья и медицинской профилактики Пермского края Юлия Власова — 
о роли учреждения в пропаганде ЗОЖ среди населения, методах профилактики заболеваний и общей 
заинтересованности пермяков в том, чтобы долгие годы быть в тонусе и оставаться в хорошей форме
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КТО ДОЛЖЕН УСТАНАВЛИВАТЬ СЧЁТЧИК?
Законодательство обязывает всех владельцев квар-

тир, домов и других жилых помещений устанавливать 
индивидуальные приборы учёта (ИПУ), или, как их ещё 
называют, счётчики воды. Сделать это можно самостоя-
тельно либо подав заявку в ООО «НОВОГОР-Прикамье», 
если платите за воду напрямую в ресурсоснабжающую 
компанию.

Оформить заявку можно через личный онлайн-ка-
бинет на сайте novogor.perm.ru, электронную почту 
pribor@novogor.perm.ru, по телефону 201-95-30 или 
в офисах компании с 8:00 до 20:00 с понедельника 
по пятницу.

Адреса офисов компании: 
• ул. Ленина, 63, понедельник с 11:00 до 20:00, втор-
ник–пятница с 8:00 до 20:00;
• ул. Автозаводская, 9а (Кировский район), понедель-
ник–пятница с 8:00 до 17:00;
• ул. Веденеева, 84 (Орджоникидзевский район), по-
недельник–пятница с 8:00 до 17:00.

КАК ВВЕСТИ СЧЁТЧИК В ЭКСПЛУАТАЦИЮ?
После установки прибора учёта надо произвести 

его опломбировку. Это необходимо, чтобы постав-
щик воды начал принимать данные потребителя 
к  расчётам. Если ИПУ вы устанавливали самостоя-
тельно и платите за воду в  «НОВОГОР-Прикамье», 
то пломбу поставит контролёр компании по вашей 
заявке. Как её подать, указано ранее.

Если вы заметили неисправность на уже опломби-
рованном счётчике, необходимо сообщить об этом 
в УК или поставщику воды, сделать фото приборов 
до их снятия с фиксацией целостности опломбиров-
ки, затем можно заменить ИПУ и сделать новую за-
явку на ввод в эксплуатацию.

НУЖНО ЛИ ПЛАТИТЬ ЗА ОПЛОМБИРОВКУ?
При установке новых счётчиков, после их повер-

ки, опломбировку сделают бесплатно. Однако если 
пломбу повредил сам абонент, ему придётся запла-
тить за выезд специалиста. В «НОВОГОР-Прикамье» 
эта услуга стоит 882 руб.

КАК ЧАСТО НУЖНО ДЕЛАТЬ ПОВЕРКУ?

Поверка — это процедура установления отсут-
ствия погрешности в работе счётчика. Её нужно 
проводить в соответствии со сроками, указанны-
ми в паспорте ИПУ.

Как правило, современные универсальные счёт-
чики имеют межповерочный интервал шесть лет. 
Показания приборов с истекшим сроком поверки 
для начислений не принимаются.

Пригласить специалиста для проведения поверки 
можно так же, как и при подаче заявки на установку 
счётчика.

Получить информацию о законности работы ор-
ганизации в сфере поверки ИПУ можно на сайте 
Федеральной службы по аккредитации https://fsa.gov.ru.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ В КВИТАНЦИИ УКАЗАН 
НЕВЕРНЫЙ СРОК ПОВЕРКИ?

Не исключено, что в квитанции, которую вы по-
лучаете от поставщика воды, проставлена недосто-
верная дата поверки прибора учёта, установленного 
в жилом помещении. Если это так, необходимо пре-
доставить копию техпаспорта на счётчик или свиде-
тельства о поверке, содержащего правильную дату.

Сведения можно направлять по электронной поч-
те pismo@novogor.perm.ru, через обращение в лич-
ный кабинет или в офисе компании.

КАКИМИ СПОСОБАМИ ПЕРЕДАВАТЬ 
ПОКАЗАНИЯ СЧЁТЧИКА?

У «НОВОГОР-Прикамье» есть несколько способов 
дистанционной подачи показаний:

— через сайт novogor.perm.ru в  личном онлайн-
кабинете (ЛК);

— через голосового приёмщика показаний по но-
меру телефона 201-78-88;

— через сайт novogor.perm.ru без регистрации в ЛК.
Если вы забудете это сделать, начисление в следующем 

месяце пройдёт по средним значениям ваших показате-
лей, но не более трёх расчётных периодов. Далее — по 
нормативам. После поступления показаний расчёт сде-
лают по фактическому потреблению. Передавать данные 
необходимо с 1-го по 25-е число каждого месяца.

ЧТО ПРОВЕРЯЮТ КОНТРОЛЁРЫ?
ТСЖ, УК и поставщик воды должны проверять нали-

чие счётчиков и достоверность передаваемых показа-
ний. Абоненты обязаны пускать контролёров в квартиру. 
Перед выходом контролёров «НОВОГОР-Прикамье» 
всегда предупреждает абонентов через объявления 
на подъездах или старших по дому. Если вы не пустите 
контролёра два и более раза, будет составлен акт об от-
казе в доступе к приборам учёта. Как следствие, показа-
ния вашего счётчика не будут приниматься к расчётам. 
Начислять плату за воду вам будут исходя из среднего 
объёма воды, который вы потребляете за месяц, но не 
более трёх расчётных периодов, далее — по нормативу 
с применением повышающего коэффициента.

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!
Если в вашем почтовом ящике оказалось изве-

щение об обязательной метрологической поверке 
счётчиков воды, не спешите звонить по указанному 
в нём телефону.

Несмотря на схожесть подобного извещения 
с официальным документом, это всего лишь реклам-
ное объявление. Недобросовестные коммерсанты 
пользуются незнанием пермяков и навязывают свои 
дорогостоящие услуги по поверке приборов учёта 
воды. Для усиления воздействия извещения называ-
ют «повторными», снабжают QR-кодом.

Часть текста в этих объявлениях соответствует дей-
ствительности. Так, индивидуальные приборы учёта 
по закону должны периодически проходить поверку. 

Поэтому, во-первых, надо уточнить, когда истека-
ет межповерочный период вашего счётчика. Как это 
сделать? Проще всего — получить информацию от той 
организации, которой вы платите за воду. Если это 
«НОВОГОР-Прикамье», то дата следующей поверки 
указана в квитанции (в правом нижнем углу). Те, кто 
пользуется личным кабинетом «НОВОГОРа», могут по-
смотреть дату следующей поверки на сайте компании.

Если вы рассчитываетесь за воду через ТСЖ или 
управляющую компанию, то, как правило, срок по-
верки также прописан в квитанции.

Важно понимать, что при помощи подобных ре-
кламных уловок навязывают поверку счётчика за 
1 тыс. руб. и более, тогда как услуга поверки одного 
прибора сейчас на рынке стоит в среднем 600 руб.

• ЖКХЧасто задаваемые вопросы о счётчиках воды
Н

а 
пр

ав
ах

 р
ек

ла
мы

Глава Перми Эдуард Соснин провёл первый прямой эфир, во 
время которого он ответил на волнующие жителей вопросы 
и осветил основные темы, касающиеся планов по дальней-
шему благоустройству города, развитию общественного 
транспорта и работы городской администрации. Трансляция 
открытой беседы с мэром прошла на его личной странице 
в социальной сети «ВКонтакте».

Эдуард Соснин подвёл 
итоги своей работы 
за три месяца после 

вступ ления в должность Гла
вы города. О том, с чем ему 
пришлось столкнуться, какие 
задачи он перед собой ставит 
и как выстраивает диалог 
с жителями, градоначальник 
рассказал в прямом эфире, 
состоявшемся 21 ноября.

Анонс предстоящего со
бытия был размещён за не
сколько дней до трансляции. 
За это время пермяки напи
сали под ним более 500 ком
ментариев, в которых ука
зывали на беспокоящую их 
проблему, просили уточнить 
информацию или сигнализи
ровали о той или иной ситуа
ции.

Глава Перми сразу отме
тил, что ежедневно читает 
комментарии под публи
кациями в своём Telegram
канале и канале администра
ции города. Кроме того, он 
отслеживает ключевые но
востные паблики Перми, что
бы оперативно решать воз
никающие вопросы и знать 
то, что интересует горожан.

«Мне кажется, это самые 
непростые рабочие месяцы, 
которые когдалибо у меня 
были, — поделился Эдуард 
Соснин. — На предыдущей 
должности в министерстве 
экономического развития 
работа больше была связана 
с аналитикой, цифрами, по
казателями. Здесь же нужно 
уделять внимание городско
му хозяйству и, естественно, 
общению с людьми. И сего
дня это самое основное. Это 
приоритет, поэтому я сейчас 
стараюсь вникать в каждую 
проблему и активно разви
ваю навыки эмпатии».

По словам Главы Перми, 
он видел разные коммента
рии от жителей, которые на

стаивали на том, что мэр не 
должен заниматься контей
нерными площадками и не
санкционированными свал
ками. Эдуард Соснин с этим 
не согласен и считает, что 
решение этих проблем — 
одна из ключевых задач го
родской администрации.

«Я буду заниматься эти
ми локальными вопросами, 
потому что они важны. Их 
решение и создаёт благо
приятную среду и комфорт, 
к которому мы все стремим
ся», — подчеркнул градона
чальник.

Бюджетные 
приоритеты

Эдуард Соснин отдельно 
остановился на параметрах 
бюджета города Перми на 
ближайшую трёхлетку. Фи
нансовый документ сейчас 
находится на обсуждении 
в Пермской городской Думе. 
Депутаты уже приняли его 
в первом чтении.

«Юбилейный год подхо
дит к концу, и теперь наша 

основная задача — уделить 
внимание содержанию тех 
объектов, которые были по
строены к 300летию Пер
ми. Согласитесь, если у нас 
жители увидят в 45 обнов
лённых парках и скверах 
сломанные урны или ска
мейки, ощущение праздни
ка сойдёт на нет. Именно 
поэтому мы предусмотрели 
в проекте бюджета допол

нительные средства на эти 
цели», — сказал Эдуард Со
снин.

Глава города отметил, что 
в документ включены планы 
по ремонту 124 дошкольных 
образовательных учрежде
ний. Сегодня эта задача тре
бует комплексного решения, 
поскольку долгое время вла
сти занимались строитель
ством новых детских садов, 
а существующие корпуса ре
монтировались фрагментар
но, по мере необходимости.

Важной задачей также яв
ляется расселение жителей 
аварийных домов. В ближай
шие три года на эти цели бу
дет направлено 2 млрд руб. 
В этом году в благоустроен
ное жильё переехали более 
3 тыс. человек. Глава Перми 
считает, что набранные тем
пы снижать нельзя.

В планах также привести 
в единый вид контейнерные 
площадки и отремонтиро
вать пешеходные лестницы. 
Это малые дела, выполнение 
которых принесёт большую 
пользу всем жителям.

Вопрос — ответ

Жительница микрорайона 
Крохалева Наталья спросила 
у Главы города о том, когда 
появится освещение в сквере 
Победителей. Эдуард Соснин 

признал, что в период под
готовки Перми к юбилею не 
все проекты реконструкции 
учитывали полностью все за
дачи, которые нужно выпол
нить в ходе ремонта. Однако 
программа обновления скве
ров продолжится. Губерна
тор Пермского края Дмитрий 
Махонин поставил перед ад
министрацией города зада
чу — принять комплексный 

план благоустройства Перми 
до 2030 года.

«Мы уже договорились с 
депутатами Пермской город
ской Думы о том, что будем 
расставлять приоритеты: 
какие общественные про
странства надо отремонти
ровать в первую очередь. 
Я прекрасно знаю сквер По
бедителей. Был там недавно. 
Считаю, что он важен для 
всего района, а не только для 
микрорайона. Будем искать 
возможность сделать здесь 
освещение раньше», — отве
тил Эдуард Соснин.

В прямом эфире Главу го
рода также попросили про
комментировать планы го
родской администрации по 
созданию плоскостной плат
ной парковки у ТРК «Семья».

«Участок перед гипермар
кетом «Семья» — это муни
ципальная собственность, 
которая долгое время была 
в аренде. И сейчас она за
кончилась. Принято решение 
организовать там плоскост
ную парковку. Подчеркну: 
максимум, за что будут пла
тить жители, приезжая в ги
пермаркет, — это за шесть 
часов стоянки. За остальные 
часы сверх этого времени не 

надо будет платить. Соответ
ственно, если постояли два 
часа — заплатили за два часа. 
Поэтому для жителей города 
фактически ничего не изме
нится. Более того, стоянка 
автомобилей станет дешев
ле. При этом мэрия обустро
ит качественную парковку 
у этого торгового центра», — 
пояснил Эдуард Соснин.

Пермяки также поинте
ресовались тем, будут ли 
какието нововведения на 
маршрутах общественного 
транспорта в ближайшее вре
мя. По словам Эдуарда Сосни
на, в следующем году начнёт
ся подготовка к заключению 
новых контрактов с перевоз
чиками. Эта работа будет не
простой, но она будет учиты
вать весь накопленный опыт.

«Из технических нов
шеств, которые планируется 
сделать: сейчас на автобус
ном маршруте №50 прохо
дит тестирование системы, 
которая в режиме реального 
времени на внутреннем таб
ло в салоне будет показывать, 
сколько на данный момент в 
автобусе находится пассажи
ров, не оплативших проезд. 
Это обеспечивается связью 
датчиков на входе и выходе, 

валидаторов, через которые 
производится оплата, и си
стемы оповещения», — рас
сказал Эдуард Соснин.

Глава Перми добавил, что 
городские власти уделяют 
внимание не только транс
порту, но и инфраструктуре. 
Например, принято решение 
об увеличении средств на 
содержание остановочных 
комплексов.

На вопрос пермяка Ста
нислава Богданова о том, 
как Эдуард Соснин относит
ся к тому, что жители горо
да чаще указывают ему на 
недостатки в работе, чем 
хвалят, градоначальник от
ветил: «Это моя работа. Я от
ношусь к этому правильно». 

«Жители должны иметь 
возможность быть услышан
ными. Регулярно встречаюсь 
с пермяками, все обращения 
мы отрабатываем. И после 
решения вопросов мы по
лучаем благодарностей не 
меньше, чем критики. Перед 
каждым выездом в район 
спрашиваем у пермяков 
о том, на что нужно обра
тить внимание. И я считаю, 
что эту практику нужно про
должить», — заключил Глава 
Перми.

• глава Перми

Мария ПермяковаОткрытое общение
Глава Перми Эдуард Соснин ответил на вопросы жителей города в прямом эфире в социальной сети «ВКонтакте»

Эдуард Соснин считает, 
что решение насущных проблем 

жителей — основная задача 
городских властей
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 Просто  
о финансах

Время зарабатывать 
на вкладах
Что означает для обычных людей  
рост ключевой ставки
В конце октября Центральный банк России (ЦБ) поднял 
ключевую ставку до 15%. А недавно появилась информа-
ция, что к концу года ставка будет поднята до 17%. Что 
могут сделать жители страны для извлечения выгоды из 
этой ситуации? Давайте разберёмся в сути процентной 
ставки, чтобы при любом раскладе вы знали, какие дей-
ствия принесут вам прибыль.

Для чего нужна ключевая ставка?

Центробанк регулирует уровень инфляции, денежную 
и кредитную политику и цены на валюту в стране. Для 
этого он использует разные инструменты, в том числе 
ключевую ставку. Её размер учитывают при расчёте нало
гов, некоторых штрафов, пеней за просроченные налого
вые платежи.

Ключевая ставка — это минимальный размер про-
цента, под который Центробанк выдаёт кредиты ком-
мерческим банкам или принимает от них средства на 
депозиты. Важно! С населением Центробанк не работает, 
только с коммерческими банками. Цепочка выглядит так: 
ЦБ — коммерческий банк — жители страны.

Когда банк берёт кредит у Центробанка под размер клю
чевой ставки, то затем он выдаёт кредиты людям под более 
высокий процент. Это один из инструментов для его зара
ботка, помимо, например, размещения денег в коммерче
ских облигациях или облигациях федерального займа.

А когда банк привлекает деньги населения на вклады, 
то затем он может разместить их в ЦБ под более высокий 
процент и таким образом тоже на этом заработать.

Финансовый аналитик Максим Павловский поясняет: 
сегодня банку выгодно принимать вклады у населения 
ниже 15%, чтобы при плохом развитии ситуации он смог 
разместить их в Центробанке и заработать.

Если же какойто банк предлагает населению сделать 
вклад выше 15%, это может означать, что по какойто 
причине Центробанк не выдаёт ему кредит: возможно, 
есть проблемы с залогом или с неуплатами, поэтому 
лучше внимательно изучить информацию о банке.

Каковы последствия повышения  
ключевой ставки?

Первое следствие — удорожание кредитов для насе-
ления и организаций. Так как банки вынуждены платить 
больше денег за кредиты у Центробанка, то они повы
шают процентные ставки по кредитам (ипотекам, потре
бительским и автокредитам) для своих клиентов, чтобы 
компенсировать затраты. Соответственно, если вы плани
ровали взять ипотеку на квартиру, то вам стоит поискать 
программы льготной ипотеки с более низкими ставками.

Второе следствие — повышение доходности вкла-
дов в банках. Банки начинают предлагать более выгод
ные условия по вкладам и накопительным счетам. Как 
отмечает аналитик Ольга Гогаладзе, в это время жителям 
выгодно «давать в долг» — то есть делать вклады в банках, 
покупать облигации, вкладываться в фонды ликвидности. 
Вы уже сейчас можете найти в банках предложения вкла
дов под 12–14%, если ключевая ставка поднимется ещё 
раз, то вклады, скорее всего, станут ещё выгоднее.

Третье следствие — повышение доходности об-
лигаций. Доходность по новым выпускам облигаций ра
стёт, чтобы соответствовать новым условиям. Максим 
Павловский отмечает, что привлекательность облигаций 
федерального займа (ОФЗ) в их ликвидности: этот финан
совый инструмент проще и быстрее превратить в деньги, 
чем вклад в банке, например. Соответственно, если вам 
важна скорость получения денег, то вы можете выбрать 
ОФЗ либо поискать выгодные ставки на срочных вкладах: 
сейчас можно найти привлекательные условия по депози
там на три и шесть месяцев.

Четвёртое следствие — укрепление рубля. При высо
кой ключевой ставке люди стремятся продать валюту, чтобы 
заработать на высоких процентах по вкладу, поэтому курс 
иностранной валюты относительно рубля снижается. Од
нако может возникнуть и увеличение цен на отечественные 
товары изза удорожания кредитования для предприятий.

Пятое следствие — снижение спроса на товары 
и услуги. Люди стремятся сохранить деньги на накопи
тельных счетах или вкладах, потребительский спрос сни
жается. Потенциально это может вызвать снижение цен. 
Однако в реальности удорожание кредитов для предпри
ятий и высокие цены на отечественную продукцию могут 
воспрепятствовать этому.

Таким образом, при повышении ключевой ставки лю
дям выгодно не брать кредиты (либо искать льготные ус
ловия), а благодаря высоким ставкам по накопительным 
счетам и вкладам можно получить дополнительный доход.

Анна Артёмова

Проезд на «Ласточках» 
в  Перми, как и на приго-
родных электропоездах 
в границах Пермского края, 
в следующем году станет до-
роже. Это связано с тем, что 
в регионе вырастет тариф на 
услуги железнодорожного 
транспорта. Соответствую-
щее постановление в начале 
ноября утвердило Министер-
ство тарифного регулирова-
ния и энергетики Прикамья.

Документом устанав
ливается экономи
чески обоснованный 
уровень тарифа на 

пассажироперевозки по же
лезной дороге в пригород
ном сообщении в размере 
5,84 руб. за 1 км на одного 
пассажира. Это на 46 коп. 
больше, чем сейчас. Такой 
тариф будет действовать 
в Пермском крае с 1 янва
ря по 31 декабря 2024 года 
включительно.

Согласно решению мини
стерства стоимость поездки 
в пределах Пермской город
ской агломерации (в гра
ницах станций Курья, Ляды 
и Липовая Гора) будет равна 
36 руб. Таким образом, цена 
на проезд в городских элек
тричках вырастет на 2 руб., 
поскольку сейчас пермяки 
платят за каждый рейс на 
«Ласточке» 34 руб.

Если жители Перми за
хотят добраться на элек
тричке до Краснокамска, то 

придётся заплатить 87 руб. 
в одну сторону, до Кунгу
ра — 242 руб., до Верещаги
но — 279 руб., до станции 
Чусовская — 302 руб., до 
Лысьвы — 339 руб. Макси
мальная цена билета на че
ловека составит 536 руб.

При этом цена на проезд 
в автобусах и трамваях Пер
ми останется неизменной. 
Жителям удалённых райо
нов вновь будет финансово 
выгоднее ездить на этом 
транспорте. Однако так бу
дет лишь до 15 апреля — 
даты плановой индексации 
тарифов в общественном 
транспорте.

На сегодняшний день уже 
известно, что с этого дня 
стоимость проезда в авто
бусах и трамваях вырастет 

на 2 руб., как и в электрич
ках. Но изза того, что сей
час разница со стоимостью 
проезда по железной дороге 
составляет 1 руб., цена на 
билет будет не 36 руб., как 
с нового года в электричке, 
а 37 руб.

Причём на этом, как рань
ше уже писала редакция 
«Пятницы», рост тарифов не 
закончится. Городские вла
сти будут пересматривать 
стоимость билетов ежегод
но. В результате в 2025 году 
стоимость проезда может со
ставить 39 руб., а в 2026м — 
40 руб.

В то же время чиновники 
обращают внимание на то, 
что для пермяков сохранены 
все существующие льготы 
и возможности, позволяю

щие пассажирам экономить 
на оплате. Однако их тоже 
проиндексируют на 5,7%. 
В итоге средняя стоимость 
одной поездки по граждан
ским проездным в зависи
мости от частоты исполь
зования составит от 18 до 
35 руб., а по льготным — от 
14 до 26 руб.

В администрации объ
ясняют, что тарифы были 
рассчитаны в рамках плани
рования средств городского 
бюджета, которые направят 
на развитие транспортной 
отрасли Перми. Кроме того, 
в мэрии отметили, что рост 
цен на топливо и запчасти 
превышает уровень индекса
ции. И повышение стоимо
сти проезда необходимо для 
покрытия этих расходов.

Плюс два
В Перми с нового года увеличится цена на поездки  
в городских электричках

• тарифы

Евгений Колесников

 permkrai.ru

На этой неделе в Перми прошёл самый сильный снегопад за 
последние восемь лет. Так утверждают учёные ГИС-центра 
Пермского государственного национального исследова-
тельского университета. Всего за 12 часов с начала первых 
осадков в городе выпало почти 30% от месячной нормы 
снега. Несмотря на то что о предстоящей непогоде синоп-
тики предупреждали заранее, городские службы не сумели 
достойно справиться с уборкой территории — движение 
на дорогах сковали 10-балльные пробки, даже платные 
парковки завалило снегом, а на тротуарах образовалась 
труднопроходимая снежная «каша».

По случайному совпа
дению циклон, кото
рый принёс в Перм

ский край обильные осадки, 
накрыл регион в день, когда 
в Пермь прибыл поезд Деда 
Мороза. Многие жители, по
бывавшие с детьми на встре
че со сказочным волшебни
ком, шутили потом, что это 
он наколдовал пермякам та
кие снегопады.

На уборку территории, по 
информации городской ад
министрации, сразу вышла 
141 единица техники. Под
рядчики начали работать 
уже ночью — перед тем как 
люди утром поедут на рабо
ту, учёбу и по другим неот
ложным делам.

По данным городского 
департамента дорог и благо
устройства, в первые часы 
снегопада в Перми было ис
пользовано 466 т противо
гололёдных материалов, 
в том числе современный 
реагент «Бионорд». К руч
ной уборке снега было при

влечено 155 дорожных ра
бочих.

Расчистка улиц продол
жилась и после рассвета. 
Изза работы дорожной тех
ники повсеместно образова
лись заторы, после долгого 
простоя в пробках пермяки 
выходили из салонов обще
ственного транспорта и шли 
пешком. К середине дня дви
жение на улицах было вос
становлено, но снега от это
го меньше не стало. В мэрии 
на многочисленные жалобы 
горожан ответили, что во 
время снегопадов в первую 
очередь техника выходит на 
прометание проезжей части 
и расчистку пешеходных до
рожек.

«Снег собирается в валы, 
а уже после окончания сне
гопада вывозится на поли
гон», — пояснили в горадми
нистрации.

Возможность вывоза сне
га появилась уже к вечеру 
вторника, однако самосвалы 
и погрузчики появились на 

дорогах только ночью. На 
улицы выехали 63 единицы 
техники и вышли 192 дорож
ных рабочих.

Между тем в связи со 
сложными погодными усло 
виями на приём и отправле 
ние воздушных судов был 
даже закрыт пермский аэро 
порт Большое Савино. При 
чиной ограничения работы 
стало состояние взлётно 
посадочной полосы. Она об
леденела, так как при темпе
ратуре воздуха –4 °С прошёл 
переохлаждённый дождь. На 
запасной аэродром в Коль
цово (Екатеринбург) были 
отправлены рейсы из Сочи, 
Москвы и Новосибирска. 
В штатном режиме пермский 
аэропорт начал работу лишь 
утром в среду.

Для безопасности води
телей на Восточном обходе, 

ряде региональных трасс, 
а также на участках феде
ральных дорог с 21 по 23 но
ября ограничили движение 
грузовых транспортных 
средств весом более 25 т. 
Помимо этого, в некоторых 
муниципалитетах изза не
погоды временно отменили 
курсирование школьных ав
тобусов.

К концу циклонической 
активности основные по
следствия снегопадов не 
без помощи жителей Пер
ми, которые сообщали 
о нерасчищенных участках 
в МКУ «Содержание объек
тов благоустройства» и на 
платформу «Управляем 
вместе», были устранены. 
Сегодня пермякам на доро
гах могут помешать только 
традиционные пятничные 
пробки.

Внеплановая 
стихия

• благоустройство

Павел Верещагин

 Константин Долгановский
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ОБЪЯВЛЕНИЯ О ВАКАНСИЯХ  
присылайте на e-mail: uam@newsko.ru

Услуги, предлагаемые в рубрике «Медицина», могут иметь противопоказания. Обратитесь к специалисту.

 

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Услуги
• Электрик, плотник-сантехник. Любой ремонт 
в доме и все мелочи. Все р-ны. НЕДОРОГО. 
Т.: 202-15-99, 8-982-481-15-99.
• Бесплат. вывоз всего железного. Вывоз 
мусора, б/у мебели. Т. 293-22-63.
• Досмотрю пожилого человека. Т. 8-965-
572-35-00.
• Юрист бесплатно. Т. 8-952-641-92-12.

Строительство и ремонт

Внимание!
Дистанционно подать  
объявление в газету  

можно на сайте 

газетапятница.рф

• Электрик, сантехник. Ремонт квартир 
(пенсионерам скидки). Замки, ремонт. Все 
районы. Т.: 286-81-59, 8-982-481-15-99.

Ремонт бытовой техники
• Швейн. маш., оверлок. Выезд. Т. 286-68-18.

• Куплю холод., можно неиспр. Т. 277-86-47.

• Шв. машин, оверл. Выезд. Т. 271-09-32.

• Пенсионерам скидка 30% на профессио-
нальный ремонт и настройку телевизоров 
на дому. Т. 203-02-64.

• Ремонт TV на дому. Т. 243-25-50.

• Рем. и наладка телевиз. на дому. Пенсио-
нерам скидка 30%. Т. 203-01-91.

• ДБ «Малахит». Ремонт холодильников, 
стиральных машин. Т. 8-912-883-31-02.

Куплю
• Выкуп авто! Дорого! Целые, битые, кре-
дитные, на запчасти. ДЕНЬГИ СРАЗУ! 
Т. 8-912-986-73-30.

• Авто куплю дорого. Т. 8-951-956-53-30.

• Куплю гараж любой. Т. 8-919-471-92-01.

• Велосипед, мототех. Т. 8-919-471-92-01.

Продам
• Б/у холодильники, ст. машины, ТВ, плиты 
(газ.), жел. двери, радиаторы, б/у мебель. 
Доставка. Т. 293-22-63.

• Срубы: бани, дома. Дост. Сбор. Т. 277-68-67.

• Навоз, чернозём, перегной, торф, песок, 
ПГС, щебень. Т. 278-55-40.

• Дрова. Горб. Опил. Дост. Т. 203-10-15.

• Песок. ПГС. Щебень. Грав. Т. 271-81-41.

• Черноз., навоз, перегной. Т. 246-12-09.

Перевозки 
• «Газели», грузчики. Переезд. Кран-борт. 
Т. 298-32-37.

• «Газели», переезды. Вывоз строймусора, 
мебели. Грузчики. Т. 298-46-38.

• Груз. + «газели». Гор., край, РФ. Т. 8-950-
460-75-71.

• «Газель». Т. 8-902-473-42-73.

• Грузчики. «Газели». Т. 8-919-470-39-40.

Утилизация
• Бесплатно вывоз всего железн. Ежедн. 
вывоз мусора, мебели. Т. 293-22-63.

• Беспл. вывоз б/у ванн, холод., м. дверей, 
радиат., газ. плит, стир. машин, макулату-
ры, пианино. Вывоз мусора, мебели. Без 
выходн. Т. 298-46-38.

• Бесплатно вывоз ванн, хол., стир. машин, 
ж. дверей, микр., газ. печей. Т. 277-86-47.

• Утилизация быт. техники, мебели, мусо-
ра. Т. 8-919-470-39-40.

Медицина 
• Пьянство, запои. Т. 8-902-476-92-92.

Разное
• Cваха XIX в. Т. 8-922-354-26-60.

• Новогодняя ночь, кафе. Т. 8-902-471-29-68.

• Клуб знакомств «Виктория». Т. 8-902-
839-56-41.

• Утерянный аттестат о среднем образова-
нии №Б8354358, выданный МБОУ «СОШ №1 
с. Грабово» Пензенской области 16.06.2004 
на имя Семёнова Ильи Валерьевича, счи-
тать недействительным.

• Утерянный аттестат 05905 001084521, 
выданный МБОУ «Григорьевская СОШ» 
Пермского края 29.06.2018 на имя Бело-
слудцевой Алины Петровны, считать недей-
ствительным.

ТОРГОВЛЯ. ОФИС

Срочно! ПОМОЩНИК руководи-
теля, достойная оплата 70 т. р. 
Без продаж. Центр города. Тел.: 
204-66-12, 8-922-358-37-30, 
8-922-315-31-29. 

СТРОИТЕЛЬСТВО. РЕМОНТ.

Требуется ЭЛЕКТРОСЛЕСАРЬ 
в Пермские городские электри-
ческие сети. З/п оклад + премия. 
Тел. 8-902-793-76-35.

БЕЗОПАСНОСТЬ. ОХРАНА

Срочно! ОХРАННИКИ! Тел. 
8-909-101-95-99.

СТОРОЖ-ОХРАННИК без лицен-
зии, 25 т. р. Тел. 8-951-931-61-92.

ОХРАННИКИ. Графики су-
точные, дневные, ночные. Ле-
нинский, Свердловский, Ки-
ровский, Дзержинский, Инду-
стриальный, Мотовилихинский 
р-ны. З/п 15 000–25 000 руб. 
Возможна оплата после смены. 
Тел. 8-904-848-66-65.

ОХРАННИКИ-СТОРОЖА, ВАХ-
ТЁРЫ. ТСЖ, базы. Индустри-
альный, Мотовилихинский, Ор-
джоникидзевский, Кировский, 
Ленинский, Свердловский, Дзер-
жинский районы. З/п от 1400 
руб./смена. Графики разные. 
Возможны подработки, опла-
та сразу после смены. Звоните 
в любое время! Работаем без вы-

ходных. Тел.: 8-902-801-42-07, 
8-902-80-20-155.

ОХРАННИКИ. ВАХТЁРЫ. Раз-
личные районы и объекты (базы, 
административные здания). Гра-
фик: сутки, день, ночь. Оплата 
2 раза в месяц. Помощь в получе-
нии лицензии. Трудоустройство 
по ТК РФ. З/п без задержек. Тел. 
202-85-00.

РАБОТА БЕЗ ПОДГОТОВКИ

А Д М И Н И С Т Р А Т О Р - К О Н -
СЬЕРЖ, своевременная оплата 
34 т. р. Приём входящих звонков 
и оформление заявок. Разные 
графики: 1/2, 2/2, 3/3. Готовы 
рассмотреть студентов и пенсио-
неров. Тел.: 204-66-12, 8-922-
358-37-30, 8-922-315-31-29. 

БИЗНЕС. Активные мужчины, 
женщины. Графики разные. 
Подробности при собеседо-
вании. Тел.: 8-995-093-13-28, 
8-982-444-96-22.

ДИСПЕТЧЕР на постоянное 
место работы (подработка 
4–8 часов). Оплата от 32 000 р. 
+ %. Тел. 8-992-510-09-93.

ВАХТЁР, 32 т. р. Тел. 8-966-795-
65-72.

ВАХТЁР-КОНТРОЛЁР, 30–45 т. р. 
Требуется несколько человек, 
мужчины, женщины. Графики 
разные. Примем также без опы-

та. Рассмотрим в т. ч. студентов, 
пенсионеров. Возможно совме-
щение. Тел. 8-950-462-35-56.

Компании «Сладкaя прeмьеpа» 
тpeбуeтcя ГРУЗЧИК-КОМПЛЕК-
ТОВЩИК. З/п от 43 000 руб. Тел. 
8-922-342-02-02.

Компании «Сладкая премьера» 
требуется СБОРЩИК-КОМП-
ЛЕКТОВЩИК. З/п от 43 000 руб. 
Тел. 8-922-342-02-02.

ПОМОЩНИК руководителя. 
Сменный график, без опыта ра-
боты. Тел. 8-995-481-97-55.

ПОМОЩНИК в архив, 
35 000 руб. Тел. 8-908-261-51-
69.

ПОМОЩНИК архивариуса, 
35 т. р. Тел. 8-992-215-49-36.

ПОМОЩНИК администратора. 
Сменный график, без опыта ра-
боты. Тел. 8-995-481-97-55.

ПРИГЛАШАЕМ к сотрудниче-
ству тех, кому просто нужны 
деньги. Здесь халявы нет! На-
до работать!!! Тел. 8-992-219- 
95-54. 

Работа СИДЕЛКОЙ рядом с до-
мом. Гибкий график, от 30 т. р., 
еженедельные выплаты. Тел. 
8-964-190-29-19.
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СОХРАНЯЯ ИСТОРИЮ ГОРОДА
В ПЕРМИ ПОСЛЕ РЕСТАВРАЦИИ ОТКРЫЛСЯ «ДОМ ТРЕТЬЯКОВОЙ»
В этом году в Перми был полностью отреставрирован старинный особняк на ул. Советской, 
32. На это обратили внимание многие читатели «Пятницы». Они же и обратились в редакцию 
с просьбой рассказать о том, кто привёл в порядок здание, которое после восстановления 
стало украшением квартала.

ЗДОРОВАЯ АТМОСФЕРА
В ГОРОДСКОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ ПОЛИКЛИНИКЕ №5  
ПРЕОБРАЗИЛАСЬ ПРИЛЕГАЮЩАЯ ТЕРРИТОРИЯ

   архитектура

   благоустройство

Этот объект более 20 лет находился в аварий-
ном состоянии. За прошедшие годы он не только 
серьёзно обветшал, но и успел зарасти сорняка-
ми. И всё это несмотря на охранный статус зда-
ния, которое в документах и на картах города 
обозначено как «Дом Третьяковой».

Сейчас зданием владеет бывший менеджер 
Пермского зоопарка Борис Кардашов. Новый 
владелец полностью восстановил здание — от-
реставрировал кладку, заменил кровлю, пере-
делал внутренние помещения и устроил новые 
инженерные коммуникации.

В начале ноября пермский ресторатор 
Илья Заковырин, который владеет рюмочной 
«Парадная», мясным рестораном The Hound 
и паназиатским бистро «Камоме», открыл в исто-
рическом здании ресторан «Дом Третьяковой» 
и бар «Второй этаж».

Посетителям заведения на первом этаже 
предлагается авторская кухня. Ресторан рассчи-
тан на 55 посадочных мест. Средний чек на од-
ного человека — 1,5–2 тыс. руб. Бар находится 
на втором этаже здания. В его меню — настойки, 
коктейли и закуски, но при желании можно за-
казать блюда из меню ресторана.

Что известно о памятнике
Двухэтажное здание из красного кирпича 

было построено во второй половине XIX века и 
занимало площадь 469 кв. м. В конце XIX века 
владельцем дома стал фотограф Иван Иванович 
Третьяков. Здесь был открыт фотосалон 
«Художественная фотография». После смерти 
Третьякова его жена Александра Егоровна сда-
вала второй этаж под квартиры, а нижний — под 
мастерские и магазины.

Почётный гражданин города Александр 
Шабардин открыл здесь музыкально-нотный мага-
зин «Лира», существовавший до 1930-х годов. На 
первом этаже продавалась детская одежда, шапки 
и шляпы, игрушки и галантерейные товары.

В 1917 году в доме жила семья биолога, про-
фессора Пермского университета Александра 
Генкеля. В его честь была названа улица на тер-
ритории университета.

В 1942 году сюда был эвакуирован художник 
и фотограф, один из основоположников кон-
структивизма Александр Родченко. Вместе с ним 
жили его жена, известная художница и дизай-
нер Варвара Степанова, а также их дочка Варя. 
Фотограф устроился работать корреспондентом 
в местных газетах.

Затем историческое здание использовалось 
под различные нужды. Например, в конце 1990-х 
годов в доме находился Пермский областной со-

вет Всероссийского общества автомобилистов. 
Впоследствии дом был признан аварийным, ин-
женерные системы и строительные конструкции 
были полностью разрушены.

В 2014 году застройщик «Камская долина» 
объявил о планах по реконструкции здания. В те 
годы памятник архитектуры принадлежал его до-
черней компании  — ООО «Аклеон». На соседнем 
участке на ул. Советской, 30 организация возвела 
элитный дом «Симфония» и взялась за строитель-
ство высотной гостиницы. Однако планам по вос-
становлению памятника не было суждено сбыть-
ся. «Камская долина» была признана банкротом, 
а «Дом Третьяковой» выставили на торги.

Ситуация изменилась в 2020 году, когда 
комплекс объектов приобрёл бизнесмен Борис 
Кардашов. Собственник получил в мэрии раз-
решение на достройку гостиницы по соседству. 
Благодаря этому в юбилейный для Перми год 
«Дом Третьяковой» был восстановлен.

Что ещё надо восстановить?
По данным Государственной инспекции по 

охране объектов культурного наследия (ОКН) 
Пермского края, сейчас в Перми расположено 
более 380 таких объектов, включая памятни-
ки градостроительства и архитектуры, истории 
и  монументального искусства и достопримеча-
тельные места.

К 300-летию в удовлетворительное состоя-
ние привели около 110 исторических зданий. 
Это объекты, которые находятся в федеральной, 
крае вой и муниципальной собственности. При 
этом некоторыми зданиями владеют частные 
лица.

Общая сумма выделенных на сохранение 
ОКН средств составила около 3,2 млрд руб., из 
которых 1,1 млрд руб. — частные инвестиции.

Как рассказали газете «Пятница» в краевой 
госинспекции по охране объектов культурного 
наследия, исторические здания с особым стату-
сом могут использоваться под различные цели. 
Законодательство определило лишь такие огра-
ничения, которые связаны с физической сохран-
ностью памятников градостроительства и архи-
тектуры. Например, ОКН запрещено использовать 
под склады и объекты производства взрывчатых 
и огнеопасных материалов, предметов и веществ, 
загрязняющих его интерьер, фасад, территорию 
и водные объекты и (или) имеющих вредные па-
рогазообразные и иные выделения. Для прочих 
целей памятники архитектуры могут использо-
ваться, как и любые другие здания Перми.

Максим Артамонов

После реставрации. 2023 год

До реставрации. 1980-е годы... ...и 2020 год

 Максим Артамонов

 Максим Артамонов Государственный архив Пермского края

Этой осенью пациенты и гости Городской 
клинической поликлиники №5, располо-
женной на ул. Куйбышева, 111, обратили 
внимание на то, как похорошела территория 
рядом с медучреждением. Здесь был выпол-
нен ремонт тротуаров и проведены работы 
по озеленению.

В год 300-летия Перми в городе обновились 
не только общественные пространства, но и ле-
чебные учреждения. В октябре рядом с ГКП №5 
были обновлены пешеходные дорожки и  вы-
сажен газон. С утра до вечера в любую погоду 
здесь работали строители. По условиям дого-
вора на площади боле 5,9 тыс. кв. м необхо-
димо было снять слой грунта, удалить старые 
деревья, убрать старое асфальтовое покрытие 
с тротуаров и проездов, перенести старые ка-
нализационные системы. Помимо этого, проек-
том было предусмотрено строительство бесед-
ки для отдыха.

На территории установлены со-
временные светодиодные све-
тильники. Это улучшит освещение 
территории больницы в тёмное 
время суток. В целях безопасности 
вокруг поликлиники будет огоро-
жена территория и смонтировано 
видеонаблюдение.
Ход выполнения работ руководство медуч-

реждения держит на контроле. На оперативных 
совещаниях главный врач Ольга Сластихина 
регулярно заслушивает доклады. «Все работы 
ведутся строго по графику, — говорит началь-
ник хозяйственного отдела больницы Владимир 
Кулагин. — В намеченный календарный срок 
подрядчики обещают уложиться».

Фаат Ахметгалеев



Последняя осенняя неделя принесёт в Пермь шквал музы-
кальных событий: гостей ждут ночная экскурсия-концерт 
Альберта Макарова (18+), очередной концерт из цикла Fiori 
Musicali (12+) и даже музыкальный «Оскар» (6+)! Яркими 
событиями станут многочисленные театральные премьеры: 
ТЮЗ приглашает на «Новую историю страны Оз» (6+), а ку-
кольный театр — на «Цветик-семицветик» (6+). В «Сцене-Мо-
лот» пройдёт премьера оперы «Серёжа очень тупой» (16+), 
а на сцене Театра-Театра состоятся гастроли Российского 
академического Молодёжного театра.

В рамках фестиваля «Золотая маска в Перми» пройдут 
гастроли Российского академического Молодёжного 
театра (г. Москва). Зрители увидят два спектакля: 
28 и 29 ноября будет показан «Сын» (18+) — лауреат 

премии «Золотая маска — 2022» («Лучшая мужская роль второго 
плана» (Александр Девятьяров)), а 1 декабря — спектакль «Душа 
моя Павел» (16+) по роману Алексея Варламова, вошедший в Long 
List фестиваля «Золотая маска — 2023». 

Пермский академический Театр-Театр, 28 и 29 ноября, 19:00;  
1 декабря, 19:00

В ТЮЗе пройдёт премьера мюзикла Константина 
Яковлева «Новая история страны Оз» (6+). Это станет 
неким продолжением знаменитой сказки, в которой 
встретятся как уже знакомые Страшила, Железный 

Дровосек и Лев, так и новые герои, среди которых ведьма Момби 
и её воспитанник Тип. Новое удивительное путешествие по дороге 
из жёлтого кирпича готовит много небывалых приключений и не-
ожиданных встреч и для героев, и для зрителей.

Пермский театр юного зрителя, 1 декабря, 12:00 и 16:00

Юных зрителей ждёт и премьера спектакля Дмитрия 
Вихрецкого в жанре музыкальной феерии о настоя-
щих мечтах нового поколения по мотивам произве-
дения Валентина Катаева «Цветик-семицветик» (6+). 

Действие постановки развернётся в торговом центре, мальчишки 
вместо Северного полюса будут играть в лазертаг, а девчонки за-
хотят стать блогерами.

Пермский театр кукол, 29 и 30 ноября, 19:00

В театре «Сцена-Молот» также пройдёт премье-
ра — там зрители увидят камерную оперу Владимира 
Раннева по одноимённой пьесе Дмитрия Данилова 
«Серёжа очень тупой» (16+). Действие происходит 

в обычной городской квартире, избыточно заставленной разно-
образной бытовой техникой. При появлении странных курьеров, 
которые привезли программисту Серёже таинственную посылку, 
эта техника чудесным образом оживает и обретает самостоятель-
ное существование, свой в буквальном смысле голос — то ли она 

«подпевает» курьерам, то ли, наоборот, о чём-то предупреждает 
главного героя.

Театр «Сцена-Молот», 24, 25 и 26 ноября, 19:00

Ещё одно театральное событие — ночная экскур-
сия-концерт Альберта Макарова (18+). Ведущий ар-
тист Театра-Театра приглашает гостей в уникальное 
путешествие по ночному театру, в финале которого 

участники экскурсии окажутся на небольшом ламповом концерте 
и, устроившись на мягких пуфиках в верхнем фойе, встретят новый 
день с видом на ночную Пермь.

Фойе Театра-Театра, 30 ноября, 23:59

На этой неделе пройдёт очередной концерт из цикла 
Fiori Musicali (12+), в переводе с итальянского «Цветы 
музыки» — новый проект «Триумфа», цикл орган-
ных концертов в атмосфере церквей Перми. Проект 

назван в честь сборника сочинений для органа Fiori Musicali 
Джироламо Фрескобальди, который оказал огромное влияние на 
европейскую музыку. В этот раз перед зрителями выступит студент-
ка 4-го курса кафедры органа и клавесина МГК им. Чайковского 
Екатерина Табакова (орган).
Евангелическо-лютеранская церковь Святой Марии, 25 ноября, 20:00

«Школа/Škola Crew» представит в Перми свой коллабо-
ративный концерт классической музыки «Камерная му-
зыка» (12+). В программе: Lachrymae для альта и фор-
тепиано Бенджамина Бриттена, Соната для виолончели 

и скрипки Мориса Равеля, «Итальянская сюита» для виолончели 
и  фортепиано Игоря Стравинского, а также соната «Арпеджионе» 
(переложение для альта и фортепиано) Франца Шуберта.

Частная филармония «Триумф», 30 ноября, 19:00

Ансамбль солистов 4SOULS из Санкт-Петербурга 
приглашает в мир киномузыки премии «Оскар» (6+). 
Знаменитые мелодии мирового кинематографа про-
звучат в исполнении двух аккордеонов, баяна и удар-

ных. Квартет 4SOULS представит необычную программу, в которой 
исполнение любимых саундтреков будет сопровождаться видео-
рядом из кадров известных фильмов: «Рокки», «Индиана Джонс», 
«Форрест Гамп», «Интерстеллар», «Запах женщины», «Шерлок 
Холмс», «Мадагаскар», «Игрушка», «Ла-Ла Ленд», «Джеймс Бонд: 
Спектр», «Терминатор» и других.

Органный концертный зал, 28 ноября, 19:00

В музыкальной гостиной Дома Мешкова состоит-
ся концерт солиста Пермской оперы Владимира 
Тайсаева «Разговор со счастьем» (6+). Прозвучат 
песни «Разговор со счастьем», «Песенка о капитане», 

«Чёртово колесо», «Королева красоты», «Мои года — моё богат-
ство», гусарская песня Никиты «Жжёнка», куплеты Сандро из опе-
ретты Дунаевского «Золотая долина» и другие.

Дом Мешкова, 30 ноября, 19:00

В рамках конкурса-фестиваля «Новый фолк» в Перми 
пройдёт сольный концерт фолк-проекта «Варья» (0+). 
Проект был создан в 2021 году и назван по именам 
участниц коллектива — Варвары и Марьи. Девушки 

делают ставку на импровизационное прочтение обрядовых, колы-
бельных, любовных песен, причитаний, частушек, собранных в экс-
педициях по Пермскому краю.

Частная филармония «Триумф», 27 ноября, 19:00

Рекламная служба 206-40-23
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Читайте новости Перми 
и Пермского края 
на сайте газетапятница.рф 

Афиша
Избранное. 24 ноября — 1 декабря

Рузанна Баталина

Для поклонников киноискусства в грядущие выходные со-
стоится фестиваль «Радуга Прикамья» (18+). В этом году в 
отборочную комиссию пришло 100 заявок из разных го-
родов и сёл Пермского края. По итогу отбора в шорт-лист 
фестиваля вошли 35 работ режиссёров и любителей из 
Перми, Березников, Чайковского, Добрянки, Усть-Гаревой, 
Усть-Кишерти и Усть-Качки.

Программа кинофести
валя представлена 
следующими номи

нациями: «Игровой фильм», 
«Документальный фильм», 
«Анимационный фильм» 
и «Неформат». Кроме того, 
среди всех номинаций жюри 
выберет лучший фильм.

В рамках кинофорума 
также пройдут мастерклас
сы от жюри, внеконкурсная 
программа «Первый экран», 
где кинематографисты смо
гут получить первые отзывы 
зрителей, и премьера филь
мов студентов Пермской ки
ношколы — 15 начинающих 

кинематографистов сняли 
четыре игровых фильма, 
увидеть которые можно 
25 ноября в 19:30.

Открытие фестиваля 
пройдёт 24 ноября в 19:00. 
После торжественной части 
зрителей ждёт спецпоказ 
фильма Софьи Мелединой 
«Миттельмарш» (16+) — 
яркий кинодебют 2022 года 
о молодости, любви и куль
турной революции. Про
дюсером фильма выступил 
кинорежиссёр Алексей Учи
тель. После показа состоится 
обсуждение фильма с режис
сёром.

25 ноября в 14:00 со
стоится мастеркласс ки
новеда, продюсера ани
мационного кино Алёны 
Сычёвой «Жизнь фильма 
после премь еры» (16+). 
На этом мастерклассе все 
желающие узнают, в чём 
смысл участия в фестива
лях, где и как подать заявку 
на участие в мероприятиях, 
кому и каким образом сто
ит показывать своё кино 
и многое другое.

Посетить фестиваль 
«Радуга Прикамья» можно 
бесплатно и без предвари
тельной регистрации. По
дробное расписание пока
зов и мастерклассов можно 
найти в группе фестиваля 
«ВКонтакте» https://vk.com/
raduga_prikamya.

Кинопоказы и образо
вательная программа «Ра
дуги Прикамья» пройдут 
в киноцентре «Премьер» 
(ул. Пионерская, 17). По
следний день фестиваля, 
26 ноября, также станет 
последним днём работы 
синематеки в помещении 
«Премьера». Уже 30 ноября 
начнутся тестовые сеансы в 
бывшем здании кинотеатра 
«Кристалл», а торжествен
ное открытие «Пермской 
синематеки» состоится 2 де
кабря в 18:30. В этот вечер 
гостей ждёт предпремьер
ный показ фильма Любови 
Мульменко «Фрау» (18+), 
который представит сама 
режиссёр.

Рузанна Баталина

Киноуикенд по-пермски
В Перми с 24 по 26 ноября пройдёт фестиваль молодых кинематографистов  
и видеолюбителей «Радуга Прикамья» (18+)

• событие

 vk.com/raduga_prikamya
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Где билет на балет?
В ноябре жители Перми столкнулись с новым видом мо-
шенничества. Обманутыми оказались те, кто купил билеты 
в Пермский театр оперы и балета с рук и через интернет.

Оставаться бдительным отныне нужно не только при 
ответе на телефонные звонки, но и при выборе культурно
го досуга — в Перми разработана схема обмана покупате
лей билетов на спектакли. За последние две недели сразу 
несколько таких случаев произошло с пермскими поклон
никами театра — все они приобрели билеты на постановки 
у тех, кто якобы купил их ранее.

В Пермском театре оперы и балета считают, что с при
ближением новогодних спектаклей и концертов актив
ность таких мошенников будет увеличиваться.

«Во всех случаях сценарий один — билет электронный, 
куплен с рук. Дальше всё просто: создаётся несколько ко
пий, которые продают доверчивым людям, и все они встре
чаются на входе в театр, где обнаруживается, что их биле
ты недействительны. Одним такой билет подарили, другие 
купили у когото на «Авито» или других платформах. Про
давца, естественно, никто не видел, потому что он пере
слал билет по почте», — сообщает прессслужба театра.

Сотрудники учреждения культуры просят пермяков 
быть внимательными и покупать билеты только в офици
альных местах продажи, указанных на сайте театра. Не 
рекомендуется приобретать билеты, которые отсутствуют 
в списке по ссылке https://permopera.ru/playbills/bilet/, 
или в других подозрительных источниках. Не стоит также 
покупать электронные билеты с рук.

В театре отметили, что сотрудники учреждения не со
гласовывают детали заказа с личных страниц в социальных 
сетях. Безопаснее всего связаться с ними через официаль
ные сообщества, сайт, чат или по телефону +7 (342) 212
3087. Кроме того, не надо публиковать фото своего билета 
в интернете, так как злоумышленники могут скопировать 
штрихкод и воспользоваться им.

Татьяна Смирнова

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
опубликованный в №21,  

10 ноября 2023 года
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Кастро. Ребя-
та. Руанда. Собрат. Вышивка. Зал. 
Ерика. Ралли. Босяк. Акула. Остов. 
Залп. Оркестр. Зыкина. Пери. Гра-
нит. Вояка. Наем. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Механизм. Ремо. 
Башибузук. Гяур. Кола. Имя. Авиа-
салон. Карты. Прага. Шарко. Сва-
зи. Степан. Взлет. Сена. Радикал. 
Острие. Алиев. Ритм. 

Прогноз погоды
на выходные

Пятница, 24 ноября

Облачно, 
небольшой 
снег

юго-
западный
3 м/с

-14°С -12°С

Суббота, 25 ноября

Облачно, 
небольшой 
снег

юго-
восточный
3 м/с

-16°С -4°С

Воскресенье, 26 ноября

Облачно, 
небольшой 
снег

южный
1 м/с

-5°С -2°С
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Фонд «Берегиня» в ноябре запустил к Новому году благотворительную онлайн-акцию 
«Назад в детство» (0+). Принять участие в ней может любой желающий, независимо от 
региона, часового пояса и времени суток, главное условие — наличие доступа в интернет. 
Через специально созданный для этого сайт участники могут внести пожертвование для 
пациентов детского онкоцентра на реабилитацию после прохождения лечения.

Почти 15 лет «Береги
ня» помогает детям 
с тяжёлыми заболева

ниями, поддерживает ребят 
и их семьи на протяжении 
всего цикла лечения и вос
становления. На тематичес
кой прессконференции, по
свящённой новому проекту, 
директор фонда Татьяна 
Голубаева рассказала о про
граммах, которые позволя
ют детям адаптироваться 
после длительного периода 
лечения, проведённого в ста
ционаре. Как правило, этот 
период может занимать от 
нескольких месяцев до по
лутора лет и оставлять за
метный отпечаток в жизни 
юных пациентов.

Для помощи детям и их 
близким фонд разработал 
уникальную для Пермского 

края программу «Лига чем
пионов», в рамках которой 
для подопечных организуют 
семейные выходные, адап
тивные смены в лагере, фото 
и артэкспедиции и другие 
проекты. На эти мероприя
тия также необходимы де
нежные средства, как и на 
помощь в прохождении те
рапии. При этом Татьяна Го
лубаева обратила внимание, 
что люди с большей готов
ностью направляют пожерт
вования на лечение тяжёлых 
заболеваний, чем на постопе
рационную адаптацию.

«Достаточно просто со
брать средства, если ребён
ку нужны во время лечения 
непосредственно анализы, 
таблетки или, например, до
рогостоящий перелёт с вра
чами. Мы на это всегда очень 

быстро откликаемся, и у лю
дей это не вызывает никако
го сомнения — ребёнка надо 
поддержать. Большую часть 
средств фонд тратит на «Лигу 
чемпионов», на поддержи
вающие программы после 
лечения, и мы сталкиваемся 
с непониманием: зачем это 
нужно, если ребёнок уже вы
здоровел», — отметила она.

Однако этот период не 
менее важен для полного 
выздоровления, чем само ле
чение. После его окончания 
детям бывает трудно снова 
общаться со сверстниками, 
с членами семьи, у них могут 
появиться проблемы с учё
бой или страх рецидива. 
В проект «Лига чемпионов» 
входят встречи с психолога
ми, семейные консультации 
и выездные реабилитацион

ные смены в детском лагере, 
чтобы помочь подопечным 
вернуться к нормальной 
жизни.

В прошлом году, напри
мер, психологосоциаль
ную реабилитацию прошли 
12 семей и 248 детей вместе 
со своими братьями и сё
страми. Ежеквартально в ме
роприятиях «Лиги чемпио
нов» участвуют 30–45 детей, 
в целом у «Берегини» более 
1 тыс. подопечных — жите
лей Пермского края.

На встрече с журнали
стами также присутство
вал и 13летний Костя Ко
стин, сыгравший в детских 
фильмах «Иван Семёнов: 
Школьный переполох» (6+) 
и «Иван Семёнов: Большой 
поход» (6+). Он добавил, что 
помощь детям, безусловно, 
важна, в том числе чтобы по
мочь им почувствовать себя 
счастливыми, особенно в но
вогодние праздники, когда 
всем хочется добра и немно
го волшебства.

«Каждый ребёнок должен 
чувствовать своё детство. 
Если не сделать пожертво
вание на реабилитацию, ре
бёнку будет сложно влиться 
заново в свой коллектив. 
А влиться в коллектив — это 
очень трудный процесс. У нас 
на фестивале «Медвежонок» 
в детском жюри вместе со 
мной была девочка, подопеч
ная фонда «Берегиня» Маша 
Дерюшева. Она прекрасно 
общалась, была весёлой, за

дорной. Нужно сделать так, 
чтобы все дети были такими 
же, и не только такими же, 
а просто счастливыми», — 
считает юный актёр.

Фонд постоянно ищет 
новые способы, чтобы при
влечь средства для помощи 
детям с тяжёлыми заболева
ниями. Согласно статистике, 
наибольший объём пожерт
вований (на 62–72% выше) 
приходится на предновогод
ний период, когда люди на
ходятся в ностальгическом 
настроении и стремятся 
наполнить праздник осо
бым, добрым смыслом. Так, 
средняя ежемесячная сумма 
взноса в 2022 году составля
ла 1,5 млн руб., а в декабре 
на 67% выше — 2,5 млн руб. 
В связи с этим было решено 
запустить акцию перед Но
вым годом и сделать её еже
годной.

«Помогать не только во 
время лечения — это тоже 
большая работа, и на это 
также требуются средства. 
Было бы очень здорово, если 
бы мы нашли как можно 
больше сторонников», — до
бавила Татьяна Голубаева.

Чаще всего финансиро
вание программ составляют 
грантовые средства или по
жертвования юридических 
лиц. Пожертвования част
ных лиц тоже очень важны, 
и тот формат акции, кото
рый в этом году ввёл фонд, 
позволяет принять участие 
любому человеку.

Для реализации проекта 
был запущен сайт назад
вдетство.рф. Он оформлен 
в новогоднем ретростиле 
и создаёт атмосферу детско
го праздника. Он лаконичен, 
поэтому разобраться в нём 
не составляет труда. Внести 
пожертвование можно сра
зу, а можно сначала пройти 
миниигры: найти спрятав
шегося в темноте Деда Мо
роза, спасти от кота ёлоч
ные игрушки или поискать 
счастливый пельмень среди 
таких же, как те, что лепили 
к празднику наши родители.

Так как у людей часто воз
никают вопросы о том, куда 
будут направлены их деньги, 
на сайте онлайнакции пред
ставлены примеры, и участ
ники могут сразу выбрать 
указанную сумму. В част
ности, можно отправить 
475 руб. на приобретение 
набора акриловых красок 
для мастеркласса реабили
тационной смены «Перемен
ка», 1,8 тыс. руб. для покупки 
настольной игры на проект 
«Семейные выходные» или 
4,9 тыс. руб. на проживание 
в реабилитационном лагере 
для семьи ребёнка, прошед
шего лечение от рака. Кроме 
того, участник может само
стоятельно ввести ту сумму, 
которую планирует переве
сти на оказание помощи.

Акция продлится до янва
ря 2024 года. За этот период 
организаторы планируют со
брать не менее 500 тыс. руб.

• благотворительность

Алёна БронниковаДобрый подарок
Благотворительный фонд «Берегиня» запустил новогоднюю онлайн-акцию
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